

Berlin-Steglitz, den 22. Oktober 1949
Doppelstr. 37⁴

Lieber, sehr verehrter Herr Arndt!

Ich habe Ihnen seit „einer Weile“
nicht mehr geschrieben, hatte deswegen auch ein schlechter „Ge-
wissen“, habe den ^{sehr} Hoff an Sie gedacht. Wenn Sie vermuten, daß
mein Schweigen daher röhre, darf es mir „nicht berührt“
gele, so habe Sie leider recht. Die eüssische Blockade West-
Berlins hat mich ^{und meine Frau} schwer getroffen; der Durchhalt mit einer
jetzt völlig blöden und sehr kranken - Frau war nicht leicht.
Ich wurde die Kälte in dem Zimmer, die häufige Dunkel-
^{2 Stunden Strom täglich}
heit, die eigenartige „Trocken“- Natur nicht ausgesetzt, wenn
ich mich auch darüber freue, darf Berlin „durchgestanden“
hab. Meine Zeit war und ist ganz durch die Pflege meines
völlig hilflosen - geistig aber völlig frischen - Fru ausgefüllt.
Der Aufstehen in den kalten Winternächten, um die Sanitäts-
Dienste ja zu wecken, verleiht mir auch nicht so bald Augenma-
tin ausfrucht. großer Trost ist mir Nießende gewesen; es
hat mich immer wieder aufgerichtet. So ist er ja
einen „Zusammenklappen“ nicht gekommen, wenn meine Ge-

sind seit auscheinend auch etwas gelitten hat. Ich habe - wie der Chirurg sagt - mir infolge von Naturwidrig 2 Leiterbrücke zugesetzt, die sich jetzt recht unangenehm bemerkbar machen; ich habe 3 Bandagisten wegen Brüchländer bemüht, aber keiner hat mir bis jetzt ein passender Brüchländer medca können. Wie sagt Nietzsche? (Ich zitiere aus dem Gedächtnis). Das letzte Heilmittel ist der Sig. Die Blattdose haben meine Frau und ich dank der Liefergäbe - Pakete ^{siehe unten} ~~Frischer~~ Verwandschaft ausgeholt; hoffentlich werde ich die Brück-Unerhaltlichkeit und Heu werden. --

Sie hat mich in der letzten Deutscher Lernung erfragt, was Sie über das Buchlein (Autobiographien der jungen Niefsche) „Mein Leben“ sagen; ich bin glücklich darüber, deft ich es Ihnen gesandt habe; ich hätte nicht Besseres mit den reizenden Buchlein tun können. Sie hatte sogar die Freundschaft am Schlüsse des Artikels mich als „Sohn der „documenta““ zu erwählen. Herzlichste Dank! Ich habe mich recht darüber gefreut. Sie haben Ihre Versprechen gehalten.

Wer der Leben in Berlin (Vorzeitig, deft ich so viele von Persönlichen spreche) jetzt so schwer mecht, ist die seit dem 12. Mai 1949 bestehende Doppelwährung. Ich bin Altens-

Renten, kein Pensionär; Pensionen gelten nur bis zum Alter von 65 Jahren und sind sehr niedrig. Ich habe relativtmäßig hohe Alters-Rente: 242,20 Ostmark (Die Bahnen sind ja in russischen Besitz). Von dem 12. Mai konnte man alle lebenswichtigen Güter (Miete, Gas, Elektrizität, Lebensmittel u.s.w.) in Ostmark bezahlen; seit dem 12. Mai 49 hat dies aufgehört; es gilt in den Westsektoren nur die Westmark; man muss seine Ostmark in Westmark umtauschen, wobei der Kurs ist: 6 Ostmark = 1 Westmark. Dehni sind die Preise für die lebenswichtigen Güter gleich geblieben; ich muss also sechsmal so viel in Ostmark (nach Umtausch) bezahlen. - Vielleicht interessiert Sie dieser Unterschied mit dem jüngsten Leben eines Berliner Intellektuellen. -

Ein großer Trost ist mir das geistige Niveau, das Berlin hat. Zwei Weltanschauungen prallen in gleicher Stärke zusammen und das gilt schön geistige Freunde. Die Zeitungen (rechts und links) sind hier auf einem hohen Niveau. Mit bewundernswerten Vergnügen lese ich den französisch besetzten „Der Kürsch“, der sehr gute Kultur-Artikel bringt. Es sind vielfach sehr bekannte französische Autoren.

Wie sehr ich Nietzsche ein gutes Projekt gewesen, dessen Hoffnung er war, Europa möchte ^{aus} aus einer politischen, wirtschaftlichen und kulturellen Einheit bestehen. Er konnte nicht genug scharfe Worte gegen den übertriebenen Nationalismus finden. Und der im Jahre 1888! -

Über die "Études Nietzscheennes" freu' ich bei Ihnen. Ich
pfang jedermal sehr; sie enthalten hervorragende Artikel. Ich
wollte, ich könnte so gut französisch wie meine Frau, die man
- er war im Jahre 1924 - nach ihrer Aussprache in Nizza für
eine Pariserin hielt. Mit ihrer Mutter, die ebenfalls sehr po-
litisch war, sprach sie ein französisch. Mit dem Vater sprach
sie ein russisch, und noch nie mehr deutsch. -

Ich hoffe nach den Blockaden, deft' ich mich wieder würde,
aber die Bedeutung ist nicht in dem gewünschten und erhofften
Maße eingetieft. So hoffe ich weiter. Der Zustand meines
Kau ist so, deft' ihre Tage gezählt sind. Er fehlt ihm
aber an nichts, ebenso wie mir. Wie haben auskömmliche
Nahrung.

Jetzt eingehender Nietzsche-Studium fehlt es mir jetzt am fest:
ich bin Disertant, Krankenpfleger, Kamerad usw., aber
in einer Person. Der Alltag nimmt mich ganz in Anspruch.
Die Hausarbeit hat den Vorrat, deft' man seinen Gedanken
nach längeren Kons ^{wie vorige Übung} ~~Man kann Vieles~~ - insbesondere Nietzsche'sche
Philosophie - zu Ende denken. - Man hat am Morgen noch
nicht gelebt, fremde Gedanken sind noch nicht über die
Häupter ^{Nietzsche} ~~zu~~ Laufe der Vormittage gestiegen. Es empfiehlt ^{wegen}
~~nicht zu trennen~~.

Wer macht Herr A. J. Leahy von der Nietzsche Society
87(88) West Hill, SW15? Wenn ich mehr Zeit hätte, würde
ich mit ihm im Schriftwechsel treten. Es hat mir einmal eine
Einladung zu einem Vortrag in einer Nietzsche-Gesellschaft zugesandt.

Büro liegt in der Nähe von

Die Verhältnisse im Büro haben mir deutlich gezeigt, wie wichtig es ist, eine gut fundierte „fröhliche“ Weltanschauung zu haben, und das kann für mich nur die Weltanschauung Nietsche's, der großen „Ja“-Sagerei, sein. „Ich will nicht im ungünstigsten, denn etwas anderes wird als er ist; ich selber will nicht anderes werden.“ - „Das letzte fröhlige, überschwenglich, übermächtige Ja zum Leben“

Jun Schütze möchte ich noch wiedeholen, denn es mich oft bedrückt hat, dass ich so lange nichts von mir habe hören lassen, aber ich wollte Ihnen, lieber sehr rechte Herr Arnold, keinen gleichgültigen Brief in großer Herrlichkeit schreiben; der gräue Alltag mit seinen vielen, vielen Verpflichtungen lässt mir keinen Zeit für einen solchen Brief an Sie, wie ich ihn nun wünschte. Heute Abend habe ich bei gelegtem Zinnnes (- welche Wohltat!) endlich Zeit zur Ruhe; meine schwer kranke Frau habe ich ja Bett gehabt. -

Sie interessiert hat mich, dass unser Herr Hartmann (der auch ein schwer Leben hat), auch Herr Körkel für Ihre Mitarbeiter zählt. Überhaupt haben Sie recht gute Mitarbeiter. Ist eine neue Mitgliedersliste der Mitglieder der von Ihnen gegründeten Gesellschaft schon erschien? Es war sehr richtig, dass Sie Ihre Nietzsche-Gesellschaft international aufgezogen haben. Wenn eine

neue Mitglieder-Liste aufgestellt werden sollte, wäre ich an
Ihre Unterstützung sehr dankbar. Es würde mich interessieren, die Mit-
glieder, sowohl sie für mich erreichbar sind (- ich komme aber ge-
richtlich mehr wegen der Krankheit meiner Frau zum Reise -).

Kennen Sie Lerner.

Von den französischen Schriftstellern lese ich (soviel mir Zeit für
Vorlesung steht), ganz besonders gern die Sachen von André Gide
⇒ Jean Paul Sartre.

Der Schriftsteller französischer Außenminister ist, halte ich
für einen glücklichen Griff. Nach seinem Lebenslauf kennt er
sowohl die französische wie die deutsche Psyche. Er war (wurde
ich) Student und hat das deutsche (nicht leichte) Abschluss-
Examen bestanden. Er kennt die Mentalität beider Völker.
Eine richtige Mischung für einen Außenminister! -

Hoffentlich geht es Ihnen mit Ihrer (gleichfalls etwas inter-
nationaler) Familie gut! Ich freue mich immer, wenn ich
Sie, mir wohl vertraute, ^{„akkurate, disziplinierte“} Schriftstellerin sehe. Sagen Sie mir
ein paar wörtlich geschriebene Adressen macht einen ganz anderen, in-
dividuellen, Eindruck als Zeilen mit der Schreibmaschine.
Frau Förster-Nietzsche schrieb - wie Sie! - Vieler selbst; bei den
vielen Drucksachen, die Sie versandten, schrieb sie - wiederum -
die Adressen selbst, obwohl ihr das ganze Archiv mit Personen
für Vorlesung stand.

In braune Hohdöring habe ich die Sch. für Sie
Mr (dort ist unten rechts, etc., etc.)